

Diario del Comercio

ÓRGANO DEL PARTIDO LIBERAL DINÁSTICO

AÑO V

REDACCIÓN
Rambla de San Juan, 50, entresuelo
ADMINISTRACIÓN
Rambla de San Juan, 71, imprenta

Tarragona: Viernes 10 Febrero de 1899

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN
En toda España, CINCO pesetas trimestre.
En el extranjero, 15 pesetas trimestre.
Pago adelantado.
Remitidos y anuncios á precios convencionales.

NÚM. 1181

LA JUNTA DE LAS OBRAS DEL PUERTO

Precisa recalcar algo lo dicho en nuestro artículo de ayer y que tal vez dió por causa el que el actual ingeniero jefe manifestara en su remitido que el dragado resultaba ahora más barato que en anteriores períodos.

A parte de las razones que ya hemos expuesto, es muy de tener en cuenta lo que dejábamos apuntado en nuestra anterior edición y de lo cual resulta un modo de obrar digno de las mayores censuras.

Mientras se aumentaban los sueldos de los empleados que mayor paga percibían, mientras se creaban plazas con objeto de favorecer á algún conocido, amigo ó recomendado—plazas innecesarias, por que jamás habían existido—se sacrificaba sin consideración á los obreros más humildes y se restaban de sus jornales cantidades tan mezquinas, que resulta hasta ridículo mencionarlas.

¡Es ahí dónde el Sr. Elio buscaba economías?

Pues esas economías las rechazamos nosotros, como las rechazará toda persona de sentido común y que posea el más pequeño grado de amor hacia esos infelices y honrados trabajadores, de cuya triste situación se hizo cargo durante su dirección el ilustrado ingeniero Sr. Corsini, redactando un reglamento para el caso de desgracia ó muerte, aligerando su trabajo en lo posible y atendiendo cuantas reclamaciones justas y puestas en razón se le hacían.

Es un contrasentido además que para alcanzar esas ilusorias economías en el dragado haya acudido el Sr. Elio al recurso de suprimir plazas de jornaleros, recargando el trabajo y explotando más y más á los que se hallan en él empleados.

No; no son esas las economías que se imponen, las economías que reclama la opinión pública y las que nosotros defendemos; al contrario, lo que se pretende por todos es que se aumente el número de peones y marineros, abriendo obras y atendiendo debidamente á los servicios, cosa fácil de alcanzar con buena voluntad y correcta administración, aliviando la crítica situación por que atraviesa la clase obrera de nuestra ciudad.

Las economías deben realizarse en los «grandes», no en los «pequeños», teniendo la seguridad de que éstos han de servir el jornal que se les dé, mientras que algunos de aquellos únicamente «lucen» el sueldo de que disfrutan.

Lo hemos dicho ya diferentes veces y hoy lo repetimos: lo que nosotros exponemos se halla en la conciencia de cuantos están más ó menos al corriente de lo que ocurre en las Obras del puerto, clamo por que cese el favoritismo imperante y por que la subvención del Estado se emplee en debida forma y en beneficio, no de unos cuantos, sino de la ciudad en general.

Urge el remedio á tanta anomalía y confiamos en que vendrá, dispuestos como estamos á no cesar en nuestra campaña hasta lograrlo, que para nosotros nada debe respetarse si tiende á menguar la prosperidad de Tarragona.

ALCANCE INTERNACIONAL

El conflicto filipino-yanki

La prensa de los Estados Unidos dedica columnas enteras á los sangrientos sucesos de Manila y mientras felicitá á Otis y á Dewey por la «colosal» victoria alcanzada contra las fuerzas de Aguinaldo, vaticina días aciagos para los norteamericanos en el archipiélago mágallánico, por lo que recomienda á Mac Kinley y compañeros de gobierno que den la independencia á los filipinos después de haberles demostrado á ellos y á todas las naciones de Europa cuán peligroso es el atentar contra el honor de las armas norteamericanas.

En los departamentos yankis de Guerra y Marina vuelve á reinar extraordinaria actividad. Se está organizando un segundo cuerpo de ejército y dos grandes campamentos para acomodarlo.

También se han establecido negociaciones para el fletamiento en San Francisco de California de cuatro grandes vapores que se destinarán al inmediato envío de refuerzos al general Otis.

Asegúrase en Washington que antes de marcharse Agoncillo de aquella capital le dijo á un «reporter» que si los Estados Unidos no reconocen la independencia absoluta emprenderán los filipinos contra ellos una guerra que será larga y terrible.

Dicen los yankis que en el combate de Manila tomaron parte 13.000 americanos y 20.000 filipinos y que las bajas de los primeros se reducen á 40 muertos y 150 heridos contra 4.000 entre muertos, heridos y prisioneros que tuvieron los aguinaldistas.

En cuanto se recibió en Washington la noticia de los sucesos de Manila, celebró el presidente Mac Kinley una larga conferencia con Long y Alger, subsecretarios de Marina y de Guerra respectivamente, y los generales Corbin y Grosvenor de Ohio, acordándose que dada la situación en que se hallan los norteamericanos en Filipinas se imponen medidas prontas y energicas para acabar con Aguinaldo y sus insurrectos.

Dióse al efecto orden al general Otis de que haga terrible campaña contra los filipinos, contando con que se le enviarán todos los refuerzos y recursos que pueda necesitar hasta el aniquilamiento completo de la insurrección.

Parece que lo ocurrido en Manila no fué obra de los filipinos sino de los yankis, que lo promovieron para asegurar la ratificación del tratado de paz con España y cambiar en los Estados Unidos la corriente de la opinión pública que era para Mac Kinley demasiado anti-anexionista y prueba de ello es que desde hace dos días los periódicos y personajes políticos americanos que eran más adversarios de la expansión, han cambiado por completo de opinión y declaran ahora que comprometida su hora nacional no pueden ahora los norteamericanos ni declararse vencidos ni retirarse del archipiélago del cual deben hacerse á toda costa dueños absolutos.

Lo que dice el general Wood

En una comunicación dirigida por el gobernador militar de Santiago de Cuba al Comité de relaciones exteriores del Congreso de los Estados Unidos, dice el general Wood:

«Para Cuba se necesitan 50.000 hombres, porque debido á la influencia del clima, no hay que contar como efectivos más que del 35 al 40 por 100 de las fuerzas que guarnecerán la isla.

«Basta un día de servicio en tan ener-

vante clima para inutilizar la mitad de las fuerzas militares, y sólo así se comprende que España necesitase en Cuba 228.000 hombres.

»En Filipinas se presenta la cosa aún mucho peor.

»Se acerca la estación del vomito y en ella veremos que el ejército norteamericano será víctima de gran mortalidad.»

Parte oficial de la ratificación

Todos los periódicos oficiales de los Estados Unidos publican la noticia de haber ratificado el Senado de Washington por 57 votos contra 27, ó sea por dos tercios de la mayoría necesaria, el tratado de paz definitiva con España.

Para lograr esta insignificante mayoría, y esto no lo dicen los periódicos oficiales yankis, ha tenido que sudar Mac Kinley no un quilo, sino quinientos.

La insurrección en China

Telegrafian de Shanghai confirmando la noticia de haber sido bárbaramente asesinado en Chanlok por los insurrectos chinos un misionero francés, cuyo cadáver, horriblemente mutilado, fué descubierto colgando de las ramas de un árbol.

Telegrafian asimismo de Pekín que han resultado hasta ahora inútiles todos los esfuerzos practicados para sofocar la insurrección que se extiende ya á un territorio de 2.800 millas cuadradas de superficie.

Los que piden el desarme general

Con fecha 3 del que cursa publica la «Gaceta Oficial» de San Petersburgo los nombres de los buques que para servir en la Marina militar rusa se están construyendo actualmente en San Petersburgo, Filadelfia, Stettin, Tolón, Kiel, Birkenhead, Elgin, en el Havre y otros astilleros europeos y norteamericanos.

Se trata de 3 acorazados de combate, 5 cruceros de primera clase y 14 torpederos de alta mar.

EL CULTIVO DEL TRIGO

El pasado del cultivo del trigo en España fué sino esplendoroso, al menos remunerador y suficiente para el consumo nacional y exportación á las colonias; el presente atraviesa una crisis debida á las competencias extranjeras dentro de nuestra misma casa, en parte aminoradas por los impuestos transitorios de importación, y el porvenir será brillante y productivo en alto grado, si, como es de esperar, se perfeccionan los medios de cultivo y se generaliza el empleo racional de los abonos químicos.

En tal concepto juzgamos de gran interés el conocimiento de las siguientes conclusiones que el ilustrado químico y agricultor doctor Aliño publica en la acreditada revista *La Agricultura Española*:

1.º Antes de procederse al cultivo del trigo, es necesario estudiar los factores climáticos de la región, con el fin de elegir la variedad que mejor se adapte á los mismos.

2.º El sistema de abonar debe iniciarse con una estercoladura, equivalente á la cantidad de abonos químicos que luego indicaremos, y la cual deberá repetirse cada tres ó cuatro años.

3.º Según los análisis medios del grano y paja y los verídicos resultados que arrojan los campos de experiencias, en las tierras de regadio se echarán 385 kilos de superfosfatos de 16° á 18°, y 35 de cloruro potásico de 85° antes de la siembra; 420 de nitrato de soda; 250 en el mes de Marzo, 100 á primeros de Abril y 70 á últimos del mismo, en cada hectárea de tierra.

4.º En las tierras de secano se echarán,

por hectárea, 220 kilos de superfosfatos y 20 de cloruro potásico antes de sembrar, añadiendo solamente, si el terreno es pobre en sustancias orgánicas, 10 kilos de nitrato de soda para mejorar la germinación y 230 del restante nitrato en el mes de Marzo, al practicar la escarda ó garabateo.

5.º Como la producción de las tierras de secano es susceptible de duplicarse con el empleo de los abonos químicos, puede calcularse la cantidad de los elementos fertilizantes necesarios para obtener doble cosecha, distribuyendo por cada hectolitro: nitrato de soda, 37 kilos; superfosfatos de cal, 21 idem; cloruro potásico, uno idem.»

INFORMACIÓN TELEGRÁFICA

Madrid, 8, A última hora de la tarde ha terminado la reunión que celebraban en el Senado los Sres. Montero Ríos, Vega Armijo, Groizard, Almodóvar del Río y Puigcerdá.

Supónese que en esta reunión se ha estudiado todo referente á la forma en que habrá de procederse para la discusión del tratado de paz, y que los reunidos debieron hallar una solución armónica mediante la cual desaparecerán las discrepancias que existían entre el Sr. Groizard y el resto del Gobierno.

Los conferenciantes han guardado absoluta reserva, negándose á dar noticia alguna sobre la reunión celebrada.

Han llamado la atención las precauciones adoptadas por los reunidos para despistar á los curiosos, hasta el extremo de haber ido al Senado en coches particulares, incluso el Sr. Groizard, todo lo cual demuestra que la reserva estaba convenida.

Al salir del palacio de doña María de Molina, el Sr. Groizard se encaminó á casa del Sr. Sagasta á darle cuenta de los acuerdos tomados.

Cuando salió del domicilio del jefe del Gobierno interrogamos al ministro de Gracia y Justicia; pero éste se limitó á contestarnos lo siguiente.

«Ya verán ustedes oportunamente cómo el Gobierno está en completa unidad de pareceres en todas las cuestiones; lo cual viene á confirmar la creencia de que los reunidos en el Senado llegaron á un acuerdo en todo lo que pusieron á discusión.

Créese que se procederá del mismo modo que cuando se firmó el tratado de Wad-Ras; esto es, que el Gobierno mandará, por medio de una comunicación, el tratado al Senado y al Congreso, á la vez, para que se comunique á ambas Cámaras.

—Ante el Consejo de Estado en pleno ha tomado posesión del cargo de consejero el senador vitalicio D. José Maluquer.

—Ampliando lo que hemos dicho anteriormente en un telegrama, la comisión investigadora para depurar los hechos que se dicen ocurridos en la Diputación provincial de Madrid, está compuesta del Secretario del Gobierno civil Sr. Martínez Fresneda, en concepto de presidente, y por los oficiales de dicho centro Sres. Ibarrola y Chinchilla y además tres auxiliares.

Hoy se ha reunido la comisión, habiéndose ocupado en examinar documentos y antecedentes.

También accordó enviar á los periódicos oficiales un edicto por medio del cual se anuncia que se abre una información pública para que todas las personas que tengan datos que puedan aclarar la verdad de las denuncias, se presenten á la Comisión á hacer las manifestaciones oportunas.

También ha declarado el Sr. Moyón, el cual ha presentado documentos para demostrar la certeza de sus denuncias.

—El gobernador civil, Sr. Aguilera, ha celebrado una conferencia con el capitán general de este distrito, creyéndose que se habrán ocupado en lo relativo al levantamiento de la suspensión de las garantías constitucionales.

Mañana se pondrá de acuerdo la junta de autoridades, y una vez ultimados los trámites necesarios se dictará una Real orden de Gobernación para que el gobernador civil vuelva á asumir las atribuciones delegadas hoy en el capitán general.

—Telegrafian de Nueva York que el Gobierno yanki ha ordenado á las autoridades de Manila que procuren por todos los medios posibles impedir los movimientos sediciosos, á cuyo fin han sido suspendidos todos los periódicos que se publican en Manila y simpatizan con los propósitos de los insurrectos.

Añade el telegrama que no se sabe toda-

vía quién será nombrado gobernador general de Filipinas; se indican al almirante Dewey y al general Merrit, y para el cargo de gobernador de la isla de Luzón al general Ottis.

— Londres, 8.— Despachos recibidos de Washington dicen que el Gobierno norteamericano está dispuesto a conceder una amplia autonomía a los filipinos en cuanto terminen las luchas que estos han comenzado.

Otro telegrama de Londres dice que los norteamericanos, en el último combate, tomaron varias posesiones insurrecias y que son dueños de una extensión de nueve millas.

Añade el despacho que tres cuartas partes de la fuerza insurrecta ha quedado fuera de combate, encontrándose entre los muertos, heridos y ahogados, algunas mujeres con uniforme de hombre.

— Telegrafian de Lima que las fuerzas del Gobierno boliviano fueron rudamente atacadas por los insurrectos.

Los indios bravos, aprovechándose del desorden que reina en Bolivia, han penetrado en esta ciudad, cometiendo asesinatos y robos.

— Telegrafian de Washington que hoy se ha recibido un telegrama de Manila dando cuenta de un nuevo encuentro entre yankis y tagalos.

Un destacamento que intentó pasar por Caloocan y Pasó, fué atacado por los insurrectos, los cuales fueron rechazados, después de rudo combate, gracias a los refuerzos que se enviaron para auxiliar al destacamento.

Los norteamericanos tuvieron dos muertos y diez heridos, ignorándose las pérdidas sufridas por los insurrectos.

— Se ha dicho esta tarde en un círculo político, que el exministro Sr. Abarzuza reconocerá en breve la jefatura del Sr. Gámez.

— Telegrafian de Bilbao diciendo que se ha celebrado en Deusto la fiesta del Árbol, patrocinada por los Padres Jesuitas.

El acto ha resultado lucidísimo y no ha ocurrido incidente alguno desagradable.

— Se han empezado a repartir a varios marineros las invitaciones para la conferencia que dará el Sr. Maura en la Asociación de la Prensa.

El Sr. Maura se ocupará en la citada conferencia del porvenir de la marina y se atribuye gran importancia al acto, por tratarse de asunto que en estos momentos despertaba vivo interés en la opinión pública.

— Se están haciendo grandes preparativos para las próximas fiestas de Carnaval, que prometen ser muy lucidas.

Se están instalando las luces en los jardines del Retiro, en donde, como ya se ha dicho, se celebrarán fiestas organizadas por el Ayuntamiento y cuyos ingresos serán destinados a la beneficencia municipal.

— El excomandante del acorazado «Infanta María Teresa», don Víctor Concas, ha salido hoy de su casa sin estar restablecido de las heridas que recibió en el combate de Santiago de Cuba.

La primera visita que ha hecho ha sido a los marineros enfermos que se hallan en el hospital del Buen Suceso.

— De París telegrafian que *The Herald* ha recibido por el cable de Hong Kong amplios detalles de la situación actual del Archipiélago.

Aunque considerablemente exagerados por la parcialidad, los relatos del corresponsal yanqui revelan que la actitud de los tagalos no puede ser más decidida y peligrosa para los norteamericanos.

En todas las islas del Archipiélago se realizan con frenético entusiasmo aprestos para la lucha.

Ancianos, mujeres y niños abandonan las ciudades para refugiarse en los cuarteles generales de las fuerzas rebeldes.

Hay familias que ceden todos sus ahorros para la adquisición de armas.

Curas indígenas recorren las provincias predicando la guerra santa contra los norteamericanos.

La aspiración de todos es luchar; jamás el pueblo filipino había ansiado la independencia con el ardor que hoy lo hace.

En tales circunstancias la victoria ha de ser muy costosa, los dominadores encontrarán un feroz enemigo en cada indígena y una trinchera en cada hogar.

Se trata no ya de dominar un pueblo, sino de exterminar una raza.

Por otra parte reciben los rebeldes auxilios con gran facilidad.

Por activa que sea la vigilancia es imposible evitarlo.

En canoas se realizan viajes peligrosísimos por mar, solo para desembarcar pertrechos en alguna playa deshabitada.

Las palabras del corresponsal del *The Herald* son objeto de muchos comentarios.

Las antipatías que por sus instintos crueles habían merecido los tagalos, empiezan a borrarlos al conocer los esfuerzos heroicos que en pro de su independencia realiza el pueblo filipino.

— Como pocas veces, expresivo y plácero estuvo anoche el Sr. Sagasta con los periodistas que fueron a la Presidencia para realizar su acostumbrada información.

Al interrogarle nosotros acerca del levantamiento de la suspensión de garantías, lamentando que anteayer nos hubiese engañado, nos dijo:

Me permití hacer creer a ustedes que tar-

dardamos aun en publicar el decreto en la *Gaceta* con objeto de tener el gusto de dar a las pocas horas una agradable sorpresa a la prensa.

Acerca de la cuestión política no quiso soltar prendas contestando a las preguntas de los reporteros con evasivas y hasta con alguna chirigota.

Le preguntamos también si sabía algo de los españoles cautivos en Filipinas.

Contestó que el Gobierno esperaba ayer algún despacho del general Ríos, pero no se recibió nada.

Las últimas noticias que acerca del particular se han recibido son optimistas, y esto permite que abrigue el Gobierno grandes esperanzas.

NOTAS DE LA LOCALIDAD

Ya llegó Paco con la rebaja.

El agente ejecutivo de la Diputación provincial embargó al Ayuntamiento de Tortosa el 40 por 100 de sus ingresos, pero el Municipio tortosense dice que eso se opone a la ley, que sólo permite que se embargue el 25 por 100 y que de ese 25 sólo abonará el 10 mientras no se resuelva el recurso de alzada pendiente de resolución sobre el asunto de que se trata.

De ese 10, que ingresaría sabe Dios cuándo, restase lo que debe percibir el agente y veremos lo que queda.

Adiós, bella ilusión!

Imperando densa niebla amaneció el día de ayer, niebla que sólo se disipó algo tanto durante las horas en que el sol brilló con más fuerza, aumentando en intensidad al anochecer.

La atmósfera, como es de suponer, se hallaba saturada de humedad.

Los bailes celebrados anoche en el Ateneo, Círculo de Tarragona, Fomento y Centre Catalán viéronse animadísimos hasta las primeras horas de la madrugada, discurriendo por sus salones alegres y elegantes mascaritas.

Ayer tarde pasó por la rambla de San Joan, de regreso de un paseo militar, una compañía del regimiento de Almansa, al mando de los oficiales Sres. Gómez y Marzo.

Se halla enfermo el contador de fondos provinciales de la Diputación, D. Enrique Cereceda.

Con objeto de celebrar el jueves lardero, muchas fueron las familias de esta capital que ayer salieron a merendar al campo.

Esta noche debe celebrar sesión de segunda convocatoria nuestro Excmo. Ayuntamiento.

Ayer se veían por nuestras calles y según costumbre, algunos niños luciendo bonitos disfraces.

El número de ellos fué mucho más escaso que en anteriores años.

Gracias a la actividad de los empleados de la Contaduría provincial, probablemente mañana quedará terminado el presupuesto adicional de nuestra Diputación, para cuyo examen y aprobación debe reunirse la corporación el miércoles próximo.

Ha sido concedido un mes de prórroga a la licencia que venía disfrutando por enfermo el electo oficial de quinta clase de la Administración de Hacienda de esta provincia D. Enrique Ruiz y Gómez.

Hemos recibido el primer número de *Valls Moderno*, revista semanal literaria ilustrada que ha empezado a ver la luz pública en la vecina ciudad.

Le devolvemos el cortés saludo que a la prensa se dirige y le deseamos largos años de vida.

Mañana se reunirá en sesión extraordinaria la corporación municipal con objeto de proceder a la rectificación definitiva del alistamiento de los mozos concurrentes al actual reemplazo, cuyo sorteo, como ya hemos dicho, se verificará el domingo.

El dueño del acreditado café de París, señor Germán, deseoso siempre de favorecer a sus numerosos parroquianos y al público en general, está procediendo a la instalación de una Academia de billar, a cuyo efecto se están terminando los oportunos trabajos en su lujoso salón de dicho establecimiento.

Según tenemos entendido, la inauguración se celebrará el próximo sábado por la noche, a cuyo efecto llegarán mañana a esta capital cinco señoritas y dos profesores, exclusivamente contratados para dicha Academia.

Concurridísimo se hallaba anoche el acreditado café del Centro a la hora de dar principio el concierto anunciado y en el que tomó parte principal la notabilissima violinista Sra. Adelina Domingo.

Tanto la precoz artista como su hermana Lucía obtuvieron una delirante ovación, confirmado la fama de que venía precedida la señorita Domingo.

La velada resultó magnífica para los amantes de la música, que al terminar anhelaban volver a sentir las delicadas y maravillosas notas que brotan del violín en manos de Adelina.

Esta noche tendrá lugar el segundo concierto con arreglo al siguiente programa:

- 1.º «Andante y rondó roso», Beriot.
- 2.º «Séptimo concierto», Beriot.
- 3.º «Capricho vasco», Sarasate.
- 4.º «Rigoletto», fantasía, Alarc.
- 5.º «Peteneras», Sarasate.

Al debut de la célebre compañia italiana «Merci-Pinetti-Wigo», verificado en la noche de ayer en nuestro teatro Principal, acudió numeroso y distinguido público, que salió satisfechísimo de los notables trabajos y difíciles experimentos presentados por la misma y moy en particular de la «Cámara verde», verdaderamente sorprendente.

Muchísimos aplausos cosechó del público asistente dicha compañía, é la que anguramos buenas entradas.

Ayer llegaron a esta capital 71 soldados repatriados, pernoctando 5 de ellos en la Hospedería de «La Cruz Roja».

Anteayer salieron para Barcelona el céleste jefe de Obras públicas de la provincia Sr. Pequeño y sus bellas y encantadoras hijas, a quienes acompañaba el sobrestante D. Manuel Blanco de Alba.

Anteayer se suscitó una cuestión entre el dueño de un horno de pan de la calle de Medio y una antigua parroquia suya.

El agente municipal de punto logró apaciguar los ánimos de la parroquia, que, alarizada, no se hacía cargo de las razones que se le exponían con objeto de convencerla de lo justificado que estaba el modo de obrar del industrial.

Entre los soldados repatriados llegados a esta ciudad en el día de ayer, figuran los siguientes hijos de la provincia:

Enrique Juanpere, de Reus.
José Bergadá, de id.
Mateo Toda, de Mont-roig.
Ramón Palau, de Montblanch.
Juan Borrás, de Ginestar.
José Llop, de Fatarella.
José Cid, de Tortosa.

El Ayuntamiento de Tortosa ha acordado pedir a su agente en esta capital D. Adolfo Artal ciertos comprobantes y documentos para proceder a la liquidación presentada por el depositario de fondos de aquel Municipio D. Ramón Rodríguez.

Una obra nueva

La importante casa editorial Bailly-Baillière & hijos acaba de publicar con lojo extraordinario la traducción de una importantísima «Encyclopédia de construcción», bajo la dirección de L. A. Barré, ingeniero de Artes y manufacturas y profesor de la Asociación Politécnica de París.

Los dos primeros tomos que hemos tenido el gusto de recibir se titulan: «Movimiento de tierras, fundaciones y andamiajes y materiales de construcción».

En el primer de estos tomos empieza el autor estudiando con gran copia de datos la naturaleza, clasificación y nivelación de terrenos, así como el modo de levantar planos sobre el mismo. El movimiento de tierras y fundaciones, dando a conocer los datos necesarios para su mejor construcción. Y, por último, dedica un buen número de páginas al estudio y formación de andamiajes, analizándolo con una serie de datos curiosísimos y ejemplos prácticos al alcance de todas las inteligencias.

En el segundo, en breve espacio logra indicar la fabricación, naturaleza, empleo, resistencia y costo de todos cuantos materiales se emplean en construcción.

Completan, tanto este tomo como el anterior, gran número de grabados, que hacen más práctico y agradable su estudio.

Para terminar, diremos que en esta obra se darán a conocer todos los conocimientos que sobre la ciencia existen, de forma que cada tomo por separado no se ocupará más que de una

sección ó clase de construcción y de los trabajos correspondientes a ella. Por lo que, ante tales atractivos y utilidad, no vacilamos en recomendarla a nuestros lectores, los que pueden adquirirla al precio de 1'50 pesetas el tomo en rústica y 2 en tela en la casa editorial de los Sres. Bailly-Baillière & hijos, plaza de Santa Ana, 10, Madrid y en todas las librerías.

POSADA DE ESPAÑA

CUBIERTOS A 2 PESETAS

ECOS DE LA PROVINCIA

Leemos en el *Diario de Tortosa*, correspondiente al miércoles:

«Mañana debe llegar á esta ciudad una sección de caballería del regimiento de Alcántara, de guarnición en Reus. Dicha sección quedará destacada en esta plaza y se compone de 320 jinetes al mando de un teniente.

El señor alcalde y algunos individuos del Municipio han practicado esta mañana activos trabajos para lograr que á la llegada de dicha fuerza, tenga un local á propósito para alojamiento.

Otra sección del propio regimiento pasará a Uldecona, quedando allí de destacamento.»

Han fallecido:
En Reus: María Olivé Maciá, José Ríos Pons y Julia Aragón Cortés.
En Gandesa: Mariana Collell.

NOTICIAS GENERALES

Con motivo de haberse roto las hostilidades entre americanos y tagalos en Filipinas se habla mucho de la situación violenta en que se encontrarán, no solamente los prisioneros españoles que continúan en poder de los tagalos, sino el propio general Ríos y sus tropas en Manila, Zamboanga, Joló y demás puntos que aún ocupan en el Archipiélago.

Es indudable que la conducta de los americanos con los españoles que están en Manila habrá dejado bastante que desechar, y que sólo al gran patriotismo de nuestros generales, jefes, oficiales y soldados se deberá el que no hayan ocurrido los choques que situación tan excepcional trae siempre consigo.

El general Ríos, por deberes de gobierno y de humanidad, necesitará estar en inteligencia con los rebeldes para conseguir la libertad de los prisioneros, cosa que era de la exclusiva incumbencia del gobierno y los generales norteamericanos, y esa comunicación con los insurrectos tal vez suscite el recelo de los yankis y se teme que dé ocasión a que las relaciones entre el general español y los americanos no lleguen á ser muy cordiales.

El gabinete de Washington y los jefes del ejército americano en Manila han incurrido en terrible responsabilidad por no cumplir lo estipulado, libertando á nuestros compatriotas antes de provocar esa lucha, solo por sacar á flote el tráfico de paz.

Ya no solo por deber de humanidad, sino también por razón política, es necesario que se acelere la evacuación de Filipinas enviando barcos en número suficiente para repatriar á aquellos españoles.

Hemos oido, y celebraremos se confirme, que además de los tres barcos que están en camino se enviarán en seguida otros tres, y luego todos los que vayan regresando de Cuba. Solo así podrá hacerse casi de golpe e inmediatamente la repatriación.

Mas rápido sería, sin embargo, contratar buques en el Japón.

Se ha establecido en París, en el Palacio de la Bolsa de Comercio, una Exposición permanente de toda clase de productos de España, agrícolas, industriales y artísticos.

Esta Exposición permite á los productores españoles dar á conocer sus productos y realizar transacciones sin trabajo alguno, sin la menor molestia, pues la Bolsa Comercial se encarga de hacer todas las operaciones, teniendo para ello establecido: 1.º la Exposición permanente, adonde acuden los que pueden necesitar alguna mercancía; 2.º Una publicidad periódica, regular y eficazmente organizada, y 3.º Un cuerpo de correidores y *placers* bien escogido. Con estos elementos son fáciles las transacciones e inmejorables los resultados.

Cada productor debe remitir muestras en cantidad suficiente para poder exhibirlas la Bolsa y para (según la naturaleza de la mercancía) poder distribuir en pequeñas porciones á los correidores, si fuera necesario. Todas las muestras deben ser remitidas libres de gastos y bien acondicionadas á fin de evitar su deterioro y para su mejor presentación y más fácil colocación y clasificación.

</div

conviene advertir que los precios que se remitan deben ser bien aquilatados, pues algunos creen que con la diferencia de cambio pueden aumentar los precios y olvidan que la ventaja del cambio está anulada por la tarifa máxima de la Aduana.

Hace pocos días se presentó un sujeto en la ciudad de Toledo vistiendo el uniforme de oficial de la Armada.

La conducta que el mencionado individuo observaba hizo sospechar que no era tal oficial de la Armada, por lo que el comandante militar le ordenó que se presentara en su despacho; pero en vez de hacerlo así, el citado sujeto desapareció en compañía de una joven de diecisiete años, de aquella ciudad, y vivieron a Madrid, hospedándose en la fonda de Los Leones, de la calle del Carmen, en donde se hicieron pasar como matrimonio.

Las autoridades de Madrid recibieron órdenes para detener a los fugados, como así se ha hecho, quedando detenido y habiéndose incautado las autoridades de una crecida cantidad que llevaba encima el preso.

Se ha averiguado que el tal sujeto no es oficial de marina y que su verdadero nombre es José Tamarit Riós, cabo 6º sargento (pues esto no ha podido ponerse en claro todavía) de ejército, que había sido repatriado recientemente y que prestaba sus servicios en el regimiento de Zaragoza, de garnición en Madrid, y de cuyo cuerpo de servió hace poco.

El supuesto marino ha ingresado en las prisiones militares.

Se estima la producción anual de miel en Europa en 80.000 toneladas, que representan un valor aproximado de 55 millones de francos y una cantidad incalculable de abeja.

Entre los países que más producen se encuentran Alemania, que tiene 12.910.000 colmenas y producen 20.000 toneladas; España, con 1.690.000 colmenas y 19.000 toneladas de miel; Austria, Hungría, 1.550.000 colmenas y 18.000 toneladas; Francia 950.000 colmenas y 10.000.

A mediados de la semana próxima es esperado en Barcelona el vapor alemán «Bothnia», el cual pasó anteayer por Punta Delgada, Azores. Dicho vapor embarcó en Cienfuegos al general de brigada D. Arturo Alsina, 6 jefes, 60 oficiales y 1.580 clases é individuos de tropa pertenecientes al primer batallón del regimiento infantaria de Alfonso XIII, al escuadrón de cazadores de Alcántara y a la cuarta compañía de transportes.

Situación de los buques de la Trasatlántica:

«Munchen» (fletado) salió el 4 de Cienfuegos para Málaga y Barcelona.

«Cheribón» (fletado) salió el 5 de Cienfuegos para Valencia.

«Buenos Aires» salió el 6 de Suez para Aden.

«Rabat» llegó el 6 a Veracruz de Habana. «Cataluña» salió el 6 de Cienfuegos para Santander.

«Montserrat» salió el 7 de Suez para Port Said.

Dentro de breves días quedará constituida en Barcelona una nueva entidad titulada «Catalunya y Avant, Asociación Demócratico-Catalanista», defensora de la autonomía catalana.

Se ha ordenado que los individuos de tropa de la brigada sanitaria que se hallaban disfrutando licencia ilimitada, se presenten con toda urgencia en el Hospital militar de Barcelona.

BOLETIN OFICIAL

Circular de orden público encargando la busca y captura de Angel Ruiz Campos, fujado del penal de Alcalá de Henares.

— La Junta provincial de Instrucción pública ha recibido los títulos de Maestros de Uldecona, Miravet, Espúiga, Falset, Montblanch y San Carlos expedidos á favor de D. Fortunato Fontana, D.ª Teresa García, D.ª Leoncia Riu, D.ª Marcelina Rof, doña María Siscart y D.ª Dolores Durán.

— La Tesorería de Hacienda anuncia que la cobranza de contribuciones en el pueblo de Ulldeolins se efectuará los días 19 y 20 del actual, en vez de los anteriormente designados.

— Edicto de 2.º subasta de fincas embargadas por débitos de contribución por el Agente ejecutivo de la Riba.

— Anuncios oficiales de Santa Perpetua, Santa Coloma de Queralt, Amposta, Vilaplana, Reus, Benisanet y Lloá.

— Providencias de los Juzgados de Valls y Gandes.

BOLETIN RELIGIOSO

SANTOS DE HOY.—S. Guillermo ermitaño y Santa Escolástica vg.

SANTOS DE MAÑANA.—Los siete siervos de María fundadores.

ORACIÓN DE CUARENTA HORAS

Continua en la iglesia de San Francisco. Por la mañana estará de manifiesto S. D. M. de las ocho á las once, celebrándose las misas de exp-

sición y reserva. Por la tarde se descubrirá á las tres y media y se reservará á seis y cuarto, después de rezado el Seráfico Trisagio.

CORTE DE MARÍA

Hoy se hace la visita á Ntra. Sra. de los Dolores en San Miguel.

CULTOS DE HOY

Stma. Trinidad.—A las cinco de la tarde se rezarán los devotos ejercicios del Vía-Crucis.

CRONICA OFICIAL

Registro civil

INSCRIPCIONES VERIFICADAS AYER

Nacidos.—Ninguno.
Fallecidos.—Ninguno.
Matrimonios.—Rafael Gabriel Daroca con María Puig Camats.

Servicio de la plaza para hoy

Jefe de día señor coronel de Almansa, don Emilio Cremata.
Parada, Almansa.
Hospital y provisión, 2.º capitán de Luchana.
Paseo de enfermos, Almansa.
El comandante sargento mayor, Rogelio Marzo.

MOVIMIENTO BURSATIL

BOLSA DE BARCELONA

Barcelona 9, 6'30 t.

Cambios extranjeros

Londres á 90 días fecha 32'50
Id. á la vista 82'90
París á 90 días fecha 00'00
Id. á la vista 30'50

Efectos públicos

Dinero Papel
4 por 100 interior contado 00'00 00'005

5 por 100 carpetas sobre renta de Aduanas 91'25 91'65

Bill. IIP. Isla de Cuba 1886 54'65 54'75
" 1890 46'75 46'85

Acciones fin mes

Banco Hispano Colonial 00'00 00'00
Ferrocarril Tarr. Barc. Francia 32'15 32'25
Medina-Zam. y O. a V. 8'80 8'90

Norte de España 31'40 31'50

BOLSA DE MADRID

Madrid 9, 4'40 t.

4 por ciento interior 57'45
4 por 100 idem fin mes 57'35

4 por 100 exterior 67'50
4 por 100 amortizable 00'00

Aduanas 91'35
Cubas (Emisión de 1886) 54'50

Cubas (Emisión de 1890) 46'65
Filipinas 00'00

Banco de España 399'50
Tabacalera 239'00

Cambios de París 30'10
Idem Londres 00'00

4 por 100 exterior 53'00

MARÍTIMAS

EMBARCACIONES LLEGADAS AYER

De Marsella y Barcelona en 3 ds. v. Cabo Nao, de 997 ts., c. Echevarría, con efectos, consignado á don Mariano Peres.

De Amberes y esc. en 25 ds. v. inglés Cortés, de 849 ts., c. G. Lambert, con tránsito, consignado á los señores Mac Andrews y C.

De Génova y esc. en 7 ds. v. Játiva de 793 ts., c. M. Lloret, con bocoyes vacíos, consignado á don Antonio Más.

Del Bilbao y esc. en 29 ds. v. Cabo San Antonio, de 1.213 ts., c. M. de la Torre, con efectos, consignado á don M. Peres.

De Cete en un dia v. América, de 439 ts., c. J. Ballester, con efectos, consignado á don Emilio Borrás.

DESPACHADAS

Para Bilbao y esc. v. Cabo Nao, c. Echevarría, con efectos.

Para Marsella y esc. v. Cabo San Antonio, c. Torre, con efectos.

Para Málaga y esc. v. Játiva, c. Lloret, con efectos.

VARIEDADES

EL SERMON

Calló el órgano, apagaronse los cirios, reinó un silencio absoluto en la basílica, y todos, desde el arzobispo hasta los mendigos del pórtico, esperaron con impaciencia.

El predicador se dirigió al púlpito como si fuera á tomarlo por asalto.

Hijo de Santo Domingo iba vestido con los hábitos de la Orden y manejaba la palbra como una espada.

Nacido en humildísima cuna, había sido

labrador, y cuando vino la guerra, siendo todavía un muchacho, se hizo soldado para defender su casa y defender á sus padres.

Después de la derrota, la fe iluminó su cerebro, y el licenciado del ejército se dedicó al estudio y se consagró al servicio de Dios.

Y allí, en el púlpito, está ahora el tribuno del Evangelio, predicando á los fieles y arrebatiéndoles con el fuego de su palabra.

Pero los que le admiraban no sabían que aquel hombre había amado.

Aquel día, antes de entrar en materia, sintió el dominico una especie de angustia. Iba á hablar del amor y de la santidad del matrimonio, y, á pesar suyo, se le abrió la antigua herida que tenía en el corazón.

Sólo Dios comprendió cuán grande era el valor que necesitaba su atleta.

El orador estuvo admirable y á la altura de su misión, y dominó con su elocuencia á la muchedumbre congregada en el templo.

El fraile aclamó á la juventud, ensalzó la virtud prodigiosa del amor, que germina en las almas de los ricos lo mismo que en las de los pobres, en la de los reyes al igual que en la de los pastores, y dió gracias á la Naturaleza que secunda á la mujer, regenera á la patria y es una prueba más de la existencia de Dios.

Con qué emoción, con qué arte hablaba del matrimonio el célebre predicador!

En uno de sus más brillantes párrafos aludió á la Virgen en su hogar y en el seno de su familia, rodeada de una aureola de soberana pureza, y bendición por el Nazareno.

El dominico sufrió de un modo horrible.

Con los brazos abiertos, la cabeza echada hacia atrás y en una actitud noble y majestuosa, dirigió al Cristo que tenía en la mano esta heroica súplica:

— ¡Haced Señor, que ese hombre y esa mujer sean dichosos; colmades de todo género de venturas y concedades un hijo tan hermoso como vuestras vestales! — Señor, señor, enviadles uno de vuestros ángeles!

Y en voz baja, temeroso de desmayar, añadió enseguida:

— ¡Sostenedme, Díos mío!

Pero la visión no desaparecía y la imagen de Marcela flotaba entre el sacerdote y el crucifijo.

Si, aquel fraile tan casto, tan puro, tan elocuente, había amado cuando era un ser oscuro y cuando labraba la tierra; si, había amado con una pasión insensata y desituida de toda esperanza.

El estudio y la fe le habían transformado y el dominico es hoy un hombre célebre; pero su corazón destrozado recuerda con angustia los tiempos de su juventud.

El infeliz se había enamorado con lección de la hermosa castellana, y el pobre labrador la adoraba, guardando altivamente su secreto. Marcela de Arbovile no sabía ni veía nada. ¿Cómo podía adivinar la pasión de aquel humilde campesino?

Transcurrieron las semanas y los meses cuando de pronto resonó en todo el país un grito desgarrador. Francia estaba en peligro,

Nuestro hombre cumplió con su deber y tomó las armas. Pero antes de entrar en fuego quiso ver á Marcela, vestido de uniforme, resuelto á revelarle el efecto que por ella sentía. Creía que aquella mujer tendría piedad de un desdichado que iba á batirse por la patria.

Se atrevió, en efecto, á dar tan arriesgado paso y Marcela le acogió con una carcajada que aún resuena en los oídos del dominico, en aquella cátedra ilustre, á la que había subido por sus relevantes méritos y virtudes.

El fraile llegó á la peroración.

Las hermosas frases que empleó para terminar las consagró á las gentes impuras, á las que recomendó que llorasen y se arrepintieran de sus culpas.

Y en un saberio arranque que electrizó á la concurrencia, hizo una evocación á la paz y á la poesía del hogar cristiano.

El fraile bajó del púlpito, cruzó por entre los fieles y entró en la sacristía sin haber visto á Marcela que, hermosa todavía, se había retirado humildemente para dejarle pasar.

Miguel Saxon.

Telégrafo y teléfono

Madrid, 9, 12'20 t.

El Gobierno sigue esperando noticias de Filipinas, las cuales se cree llegarán durante la presente semana.

Madrid, 9, 12'35 t.

Los últimos telegramas pue Ottis ha dirigido á su Gobierno comunican que las bajas sufridas por el ejército yanki ascienden á más de 200 hombres.

Madrid, 9, 12'45 t.

El Gabinete rebelde de Cuba ha pedido siete millones de dollars al Gobierno yanki para pagar al ejército, pues no se conforma con los tres que le había ofrecido.

Madrid, 9, 5 t.

Telegrafian de Zaragoza que han sido ejecutados esta mañana, á las ocho, los hermanos Ara.

No se dan detalles de la ejecución por prohibirlo la censura, según ya hemos dicho en días anteriores.

Madrid, 9, 5'30 t.</p

12 AÑOS de continuadas curaciones y de una aceptación general, son las mejores pruebas para demostrar que el

JARABE SERRA

es el remedio para combatir por crónica y rebelde que sea toda clase de **TOS**. De venta: **FARMACIA DEL A. Segura**, rambla de San Juan, 57.

Sociedad general de Transportes Marítimos de Marsella

SERVICIOS DEL MES DE FEBRERO DE 1899

LÍNEA DIRECTA PARA EL RÍO DE LA PLATA

Saldrán de Barcelona el 21 de Febrero directamente para Montevideo y Buenos Aires el magnífico y rápido vapor francés

ITALIE

LÍNEA PARA EL BRASIL Y RÍO DE LA PLATA

Saldrán de Barcelona para Rio Jenairo, Santos, Montevideo y Buenos Aires los grandiosos y acreditados vapores franceses

el día 11 de Febrero el vapor **FRANCE BEARN**

el día 26 de febrero el vapor **CONSIGNATARIOS EN BARCELONA, RIPOL Y COMPAÑIA, plaza de Palacio, BARCELONA**

LA BATERIA

ESTABLECIMIENTO DE VINOS Y LICORES

DE JUAN ESTIL-LES

39.—RAMBLA S. JUAN, 39.—TARRAGONA

Vinostintos, de mesa, del campo, Prioratos, rancio y generosos de todas clases, gran surtido de licores y vinos embotellados, vino blanco viejo y de superior calidad, aceite de varias clases puro de oliva.—Venta al por mayor y menor.—Se sirve á domicilio.

Todo á precios muy económicos

ASTRERIA

DE CARLOS BALCELLS

Calle Conde de Rius

(entrada por la de Agusto, 21, 1.)

El dueño de esta sastrería participa á su numerosa clientela y al público en general haber recibido un extenso y variado surtido de géneros para la confección de toda clase de trajes, sobretodos, capas y demás prendas de abrigo, esperando que tanto por sus limitados precios como en el esmerado corte, podrá llenar los deseos de todos cuantos tengan á bien favorecerle con sus encargos, como tiene ya acreditado.

Prontitud, esmero, perfección y economía

DIARIO DEL COMERCIO

ADMINISTRACIÓN. Rambla de San Juan, número 71, bajos

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN. En Tarragona, un mes, 1.75 pesetas; un trimestre, 5. En el resto de España, tres meses 5 pesetas,

pago anticipado. En el extranjero y Ultramar, según sea el franqueo.

ANUNCIOS Y COMUNICADOS. Se insertan á precios convencionales.

OFICIO DE LA UNIÓN DE

EN LA IMPRENTA

En la imprenta de este periódico se confeccionan con la mayor rapidez, esmero y economía, toda clase de trabajos tipográficos.

MOVIMIENTO COMERCIAL

Mercado de Tarragona

Cotizamos:

Vinos.—De Vilaseca, de 18 á 20 ptas. carga. De la Cañona, de 20 á 21. De Reus y comarca, de 20 á 21. Prioratos superiores, de 30 á 33. Bajo Priorato, de 25 á 28. Montblanch y Urgel, de 17 á 18.

Nuevos, de 5 y 1½ á 6 reales el grado.

Vinos blancos.—Nuevos á 7 reales el grado.

Espíritu.

Cotizamos: De vino destilado.—De 108 á 119 doros los 68 cortés, 35 grados, sin casco; refinado á doros 19 la carga de 24 1½ grados.

De orujo.—De 90 á 92 doros los 68 cortés y 35 grados; refinados 4 15 doros la carga de 24 1½ grados.

Anisados.

Cotizamos: Vino, de 19 1½ á 73 doros los 480 litros.

Idem de 17 1½ á 60 los id. id.

Orojo de 19 1½ á 66 los id. id.

Idem de 17 1½ á 53 los id. id.

Holandas.—De 13 1½ á 14 doros la carga.

Mistelas.—A los precios siguientes:

Blancas de 65 á 70 pesetas, de 8 á 10 grados licor y 14 á 15 fuerza.

Negras de 50 á 55 pesetas.

Aceites.

Cotizamos:

Finos del Campo, de 15 á 15 1½ reales.

De Urgel, de 15 á 16 reales cuartán.

Arroces.

Cotizamos:

Almonquili: Núm. 0, 37'50; n.º 1, 38'25; n.º 2, 39'60; n.º 3, 39'75; n.º 4, 40'50; n.º 5, 41'25; n.º 6, 42'00; n.º 7, 42'75; n.º 8, 43'50; n.º 10, 44'25; n.º 12, 45 pesetas saco de 100 kilos, peso bruto por neto.

Bombas: Se detalla á 59, 60 y 61 ptas. saco de 100 kilos.

Azúcares.—Granollos, 50 reales; blanquillos, 47; terciados, 45; quebrados, 41 á 42; molidos, 40 á 41; cortadillos primera, 56 arroba; id. segunda, 45.

Trigos.—De 14 á 15 pesetas cuartera.

Bérdianska, de 22 á 23.

Bacalao.—Se cotiza el 1.º á 43 pesetas, y á 40 el 2.º; francés, blanco y seco á 42 pesetas quincuagésimo de 40 kilos.

Cacahuete.—A 23 ptas. los 59 kilos.

Sosa cáustica.—A 140 rs. los 100 kilos.

Sardinas.—Véndense Viveros y Cariños grandes de 13 á 14 pesetas millar; medianos de 12 á 13; picones 10 á 12; Rías bajas, grandes de 13 á 14.

Avellana.—De 43 á 43'50 pesetas saco de 58 kilos.

Álmondra.—De 54 á 55 pesetas saco de 50'400 kilos.

Petróleo.—En cajas á 25 pesetas, caja de dos latas. Gasolina, á 25 pesetas, caja de dos latas.

Azufres.—Molido floristella, de 35 á 36 reales los 40 kilos.

Atunes.—Precios nominales.

Sal.—Cotizamos: Molida, 1'25 ptas. los 40 kilos; en grano, 1'00 peseta los 40 kilos.

Cafés.—Manila, no hay; Puerto Rico, Hacienda escogida, doros 34 1/2 los 41'60 kilos; Puebla superior, doros 31 1/2, y lab 5 de octubre.

Canela.—Ceylán, á 34 reales kilo.

Arándanos.—Cajón de 100 kilos.

Almendras.—Cajón de 100 kilos